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Editorial 

Grandesriesgos del 
analfabetismo vial 
Es necesario avanzar en educación para 

mejorar el respeto a las normas del tránsito, 

por parte de los conductores de vehículos. 

n problema al que sele debe hacer 

frente con decisión y medidas efecti- 

vas para evitar más accidentes e in- 

cluso muertes en las rutas, es la mala 
calidad de los conductores. Esto por- 

que es cosa de detenerse a mirar el tránsito en ciu- 

dades como Valdivia para advertir una serie de fal- 

tas provocadas por conductores que se estacionan 

en lugares no habilitados para ello, circulan a exce- 
so de velocidad, no respetan la señalética o bien 

conducen pendientes de sus teléfonos móviles. 

De hecho, según expertos de la Comisión Nacio- 

nal de Seguridad del Tránsito (Conaset), el analfabe- 

tismo vial en nuestro país podría alcanzar al 90% de 

los conductores; valde decir, personas que guían un 
vehículo motorizado sin saber leer correctamente la 
señalética o bien simplemente no respetándola. 

Consecuencia de es- 
Deben diseñarse toes quea diarioen la 

A capital regional se regis- 

estrategias que tran colisiones y otros ac- 
ayuden a mejorar cidentes viales que per- 
la calidad de los fectamente podrían ha- 
conductores, más berseevitado de haber 
sitomamosen mediado más prudencia 

por parte de quienes 

cuenta el explosivo guiabanesosvehículos. 
crecimiento que De ahí que deben di- 
experimentó el señarse estrategias que 
parque automotor. ayuden a mejorar la ca- 

lidad de los conducto- 
res, más si tomamos 

en cuenta el explosivo crecimiento que experi- 

mentó el parque automotor en los últimos años, 

lo que, en definitiva, torna cada vez más estre- 

sante el desplazarse por el espacio público. 
Por ello, se hace necesario insistir, una vez más, 

en que guiar un vehículo motorizado requiere, 

además de habilidades técnicas, altos grados de 

responsabilidad ciudadana, toda vez que se trata 

de una acción que se desarrolla en el espacio pú- 

blico en la que de no mediar el respeto irrestricto 

a la normativa y el cuidado que indica el sentido 
común, puede generar daños a las personas. 

O 
Columna 

Organización y gestión del agua 
al agua. Hemos crecido como territorio gracias a ella: por 
losríos quenosatraviesan, porla producción desus suelos, 

donde la lechería y la agricultura sostienen buena parte del desa- 
rrollorural. Pero también escierto que enlos últimosaños elacce- 
so yla disponibilidad deeste recurso se han vuelto más inciertos. 

Enmarzo pasado dimos un paso importante. Por primera vez 
enla Región de Los Ríos se constituyó formalmente una Organiza- 
ción de Usuarios de Aguas Subterráneas (OUAS), en el Sector Hi- 
drogeológico de Aprovechamiento Común (SHAC) Río Bueno-Me- 
dio, que agrupa unos 650 titulares de derechos de agua con usos 
mayoritariamente agrícola (49%), personas naturales (26%), in- 
dustrial (16%) y consumo humano (7%) entre los más relevantes. 

Es considerado uno de las acuíferos más importantes de la re- 
gión para la producción lechera y agrícola, donde conviven estos 
usos en una extensa área que abarca zonas de Paillaco, Futrono, 
Lago Ranco, Río Bueno, La Unión y San Pablo. 

Desde Aproval nos enorgullece haber liderado este proceso 
desde el ámbito privado, fruto de una década detrabajo silencio- 
so, pero constante, en tornoal riego y la gestión del agua. 

Hansido años de gestiones y reuniones, tanto a nivel público 
fundamentalmente con la Dirección General de Aguas-como con 
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actores privados para concientizarlos en torno a la importancia 
de formar parte de este tipo de instancias. 

El Código de Aguas obliga a formar estas organizaciones de 
usuarios en todos los SHAC que se encuentran en “restricción”, 

como es el caso del Río Bueno-Medio desde marzo de 2022. 
Pero nosse trata solo de cumplir con! ley. Es fundamental 

avanzar hacia una gestión responsable y colaborativa del agua 
subterránea, quees cada vez más estratégica para sostenerla pro- 
ducción de alimentos, el consumo humano yla vida rural. 

Cuesta asumir que en nuestro sur tambiénnos enfrentamos alos 
impactos del cambio climático y estaorganizaciónes una señal clara 
dequeno estamos esperando que la crisislegue para reaccionar. Nos 
estamos preparando y será un interesante proceso de aprendizaje 
paraadministrar este valioso recurso con una visión delrgo plazo. 

Actualmente, la OUAS del SHACRío Bueno-Mediose encuen- 
tra ala espera de concluir los trámites legales y administrativos, 
para luegoser inscrita en los registros dela Dirección General de 
Aguas. Una vez finalizado este proceso, un directorio provisorio 
elegido al momento de constituirse -con dos representantes de 

socios Aproval- esta organización definirá los primeros pasos a 
seguir, los que serán validados en la primera asamblea de socios 
prevista para abril de 2026. 
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“Creo que estas primarias progresistas tienen que 
ser una oportunidad para darle a la ciudadanía una 
discusión profunda sobre las propuestas que tenemos 

para que en Chile se viva mejor...” 

Diputado Gonzalo Winter 
Sobre polémicas en el oficialismo y Primarias del 29 de junio. 

O Archivo 

40 años|8dejuniode 1985 

Colectiveros visitana seremi 
Unareunión con el secretario regio- 
nal ministerial de Transportes Juan 
Carlos Morales, sostuvieron los pro- 
pietarios y choferes de taxis-colecti- 
vosde laciudad de Valdivia, agrupa- 
dosenel Consejo Único deTaxistas- 
colectivos, que preside Vicente Es- 
pinoza. Hablaron sobre seguridad. 

Por Aethos 

30 años|8 dejunio de1995 

Estudio paraBarrios Bajos 

El Ministro de Vivienda y Urbanis- 
mo Edmundo Hermosilla, instruyó 
ala Delegación Provincial de Serviu 
Valdivia efectuar un trabajo de eva- 
luación del complemento urbano 
que requiere la zona fluvial de la 
ciudad, pensando en la recupera- 
ción de los Barrios Bajos. Los es- 
tudios iniciarán esta semana. 

  

20 años |8 dejunio de 2005 

Renuncia abogado de Celco 

Lejos delograrla tranquilidad seen- 
cuentra la empresa Celco. Si bien la 
Corte Suprema y la Corema le per- 
mitieron seguir funcionando en 
Valdivia, la polémica no ha cesa- 
do y ayer los abogados del estudio 
jurídico que trabaja con ellos ha- 
ce15 años optaron por renunciar.
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